

小林 隆児
大正大学人間学部臨床心理学科

自閉症スペクトラム障碍にみられる 「対人関係の質的障碍」

—関係をみれば、関係は変わる

せつめい

レオ・カナー（一九四二）が自閉症の概念を提唱した際、その論文の表題は「情緒的接觸の自閉的障礙 autistic disturbances of affective contact」であった。しかし、その後自閉症成因論は無節操とも思えるほどの時代的変遷を遂げ、今ふたたび、その中核的問題は社会性の発達、つまりは対人関係の質的問題だとする認識が広がりつつある。原因不明の疾患を前にして、研究者が探索を試みる際、その時代に流行している研究方法に依頼しながら、そこには、至極当然ともいえる。ただ、その際最も留意しなければならないのは、臨床事例の緻密な観察と記録である。カナーの事例記述は今振り返っても、自閉症に認められる多様な症状や障碍像はほぼ網羅されていて、それに付け加えることはないとの評価が

高い。たしかに、症候学的視点から捉える限りではそのようにいえようが、そこに最も欠けていたのは、治療的関わり（関与観察）を通して初めて捉えることのできる、子どもたちの多様な臨床像である。なぜこのようなどを取り上げるかといえば、われわれがある子どもと相対した時、自閉症ではないかと感じる最大の理由は、対人関係における違和感、つまりはどうかこうろが通じ合わない、あるいは通じにくいつた印象にあるからである。その印象は乳児から成人まで基本的に変わることはない。自閉症スペクトラム障碍（ASD）という考え方が急速に広がつてきただけでなく、その背景にはそのような思いが潜んでいるからではないか。そのことが、今や何から今まで発達障碍だとみなす発達障碍ブームを生み出している最大の理由ではないか。

「対人関係の質的障碍」とは何か —その原点回帰

これまでに自閉症なしし発達障碍の概念が拡散してしまった時、最も強く求められるのは原点回帰である。乳幼児期早期の対人関係の問題がどこにあるのか、その質的検討である。そこで多くの場合、取られている手法は、乳幼児の行動特徴のチェックや直接観察である。なぜ乳幼児のみを対象とするかといえば、その理論的背景には、子ども自身の個体内にその原因を見出そうとする仮説がある。精神医学の世界においても、身体医学同様に、そこには身体面に（つまりは脳に）その原因を見出そうとする研究者の姿勢が濃厚に反映しているものである。

しかし、ASDは「対人関係の質的障碍」を中心的問題とすることを考えると、まずもつてわれわれが行わなければならないのは、「子ども自身の行動特徴の探索ではなく、「対人関係の質的障礙」がどのようなものか、その質的検討であるはずである。そこで取り上げなくてはならないのは母子関係ないし患者治療者関係である。脳障碍仮説が隆盛を誇る現在、このことを取り上げることは、母原病説の再来だとのそしりを恐れてか、極力それに触れず、子どもの脳障碍の探索に無い眼差しが注がれている。

子どもの行動特徴をいかに読み解くか

——関係の中で初めてその意味が浮かび上がる

一抱かれ方など、その場で直に感じることを大切にすることはもちろんのこと、母子の生活環境、子どもが誕生する前後からの家族内の歴史、さらには母親自身の生活史をも考慮しながら、眼前の母子の様子を読み取らなくてはならない。そうすることによって、その様相はまったく異なるものに見えてくる。母親の眼差しが不安に突き動かされ、食い入るような鋭い感じを抱かせるために、乳児は思わず視線回避しているかも知れない。なぜなら、眼前的母子のかかわり合いには、その背景としての彼らの生活史がさまざまなかたちで顔を出しているからである。穿った見方かもしれないが、自閉症は脳障碍などの仮説を信じている人々は、そのような歴史的背景など、このような子どもたちには一切関係ないとでも思っているのではないか。そんなことさえ疑いたくなるほど、彼らの歴史は一願だにされないので。「発達」の「障碍」であるならば、そだちの歴史を無視して子どもや理解などできるはずはない。しかし、そんな発達障碍の臨床と研究が至るところでまたとえば、視線回避という初期症状とされる行

動を考えてみよう。乳児たばかり着用すれば、たしかにそのように見えるかもしれないが、母親の眼差しのもつ感じ（つまりはその力動感 vitality affects）、母子双方の「抱き方

障碍や症状を発達的観点から理解する

脳障碍仮説に基づく研究では、障碍特性や行動特徴を標的に取り上げ、それと脳障碍との関連を探索するという手法がとられやすい。しかし、精神症状とされるものを生物学的次元で探索していくば、なにがしかの異常所見が見出されることはなんら不思議なことではない。精神の働きは脳を中心とした生物学的背景があつて初めて可能であるからには、その精神になんらかの変調が生まれた際には、生物学的にもなんらかの変化が生まれていることは当然ともいえる。そのことを明らかにしたからといって、その障碍や症状がどのようにして生まれたものなのかがわかるわけではない。人間のこころのありようは、その人がどのような人生を送ってきたか、その理解なくして解明できるとは思えない。それはそだちの問題であつて脳の問題ではないからである。

これまで筆者は発達障碍に特徴的とされる種々の障碍や症状について、発達論的観点からその成り立ちを考えてきた。なぜそのような検討をしてきたかといえば、乳児期早期に子どもたちとその養育者との関係にどのよう

な質的問題が潜んでいるか、その問題に立脚した成因論と治療論を考えることが最も重要なだと考えてきたからである。

そこで明らかになったことは、子どもたちが生まれて最初に経験する対人関係で見出された問題は「甘えのアンビヴァレンス」にあるということであつた（小林、二〇〇八）。「甘えたくても甘えられない」という母親に對して見せる子どもの独特な思いと振る舞いである。しかし、このような子どもの行動特徴はけつして子ども自身の内から自生的に起つてきたものではない。「甘え」は二者関係の中で初めて生まれるものだからである。つまり、子どもの「甘え」を受け止める側の母親も単に子どもが可愛いからと無条件に「甘え」に応じているわけではない。親には親としてのさまざまな事情があるため、子どもの「甘え」に対して複雑な感情が生まれ、結果として受け止めることが困難となること少なくないのである。したがつて、「甘え」にまつわる子どもの行動の意味を捉えようとすれば、母親をも視野に含みこむ必要がある。子どもの行動を母親がどのように読み取り、応じているか、その両者のかかわり合いを丁寧に観察することが不可欠になる。

「対人関係の質的障害」の具体的検討 | 関係をみれば、関係は変わる

(1) 乳幼児期早期の場合

一歳一ヶ月のA男とその母親である。初診時の最大の特徴は、A男の落ち着きのない動きと母親の抑うつであった。母親による主訴は、後追いをしない、母親がいなくとも平気だ、母親を障害物や邪魔者のように扱う、母親の顔を見ない、模倣をしない、あやしても笑わない、などであつた。初診時の受付票に母親の既往歴にうつ病との記載があつたので、そのことについても詳しく訊いた。母親は、独身時代に職場のストレスからうつ病を発症し一年ほどの通院治療で改善した。その後結婚し、妊娠後仕事を辞めて育児に専念しているという。出産後、母乳育児にこだわつていたが、子どもの体重増加が思わしくなかつたので、検診にいくと母乳不足を指摘され、大きなショックを受けた。その後、どうしたらよいかわからなくなり、昼間母子ふたりで自宅で過ごすことができないほどに不安となり、夫の職場にも電話をして相談するまでになつた。夫は心配するなと言うが、する

かなかいのか、定かではない。

部屋を変えて、ゆつたりと遊べる部屋に移り、そこで簡易な新奇場面法で、母子の分離と再会での反応を見た。退室する母親を目で追うのだが、自分から後追いをすることはない。しかし、その後筆者も退室して一人ぼっちになつた途端に、かなり強い調子で泣き始めた。痛々しい泣き声であつたので、慌てて母親と一緒に部屋に戻ると、すぐに泣き止み、A男は母親に向かつて手を差し出していた。それを見て母親は抱き寄せたが、なぜかすぐに降ろした。どうしてか尋ねると、嫌がつたからだという。抱かれるとすぐに離れようとする、つまりはそこに強い「甘えのアンビヴァレンス」を見て取ることができた。母

ろに相談に行き、薬にもすがる思いであれこれ試すようになった。そんな中で、筆者のものに紹介してきた。

両親同伴で受診。母親に抱かれて診察室に入ってきたが、視線は筆者に向けられ、よく見つめている。抱かれしていても落ち着きがなく、じつとしていない。すぐにのけ反るため、ソファに下ろす。すると嫌がり、ごろごろして落ち着かない。代わりに父親が抱くと、先ほどのようには嫌がらない。初めての人に対する多少の警戒心を見せているが、筆者が抱くと嫌がらない。人見知りがあるのかないのか、定かではない。

親は痛々しいほどであつたが、子どもと自由に遊んでいる場面を見ると、母親の過剰なほどに熱心で強い働きかけが目についた。それは子どもにとって非常に侵入的で、回避的反応を起こす子どもの気持ちがよくわかつた。そこで筆者は、懸命になつて働きかけようとしている母親の思いを汲みとりながら、手抜きを勧め、まずは子どもの動きを見ることに努め、それに合わせて相手をするようにと助言し、うつ状態に対する薬物療法も勧めた。母親は素直に応じた。

一、二週間で母子ともに好転してきた。母親はくよくよすることも減り、A男の人見知り反応はより明瞭になってきた。しかし、母子ふたりで遊んでいる様子を見て気になることが目につき始めた。母親の子どもに対する遊び方に、攻撃的とも感じられるほどに強引なところが認められたのである。たとえば、

母親がバランスボール用の空気入れを手にとつて子どもを目掛けて吹き付けていた。けつして子どもはそんなことを求めていたわけではなく、遊びの流れからすれば、唐突な印象がぬぐえない。子どもにすれば恐れを抱かせるほどのものであつた。さらに、スタッフが子どもと楽しそうに遊んでいるところを見て、母親はスタッフに負けじと強引に割り込んでくる。筆者はこのような母親の行動の背

景に、母親の潜在的な強い攻撃性あるいは怒りを感じ取つたが、それは自分を認めてもらいたいという強い願望に基づいているようにみえた。しかし、筆者はこの時、特にこのことを扱うことは控えた。

面接を重ねるにつれ、浮かび上がってきたことは、子どもが自分を求めない、自分を無視することに対する母親の淋しさと怒り、あるいは嫉妬であつた。筆者からみると、子どもの動きにうまく応じられず、働きかけが子どもにとつては侵入的であるがゆえに、子どもは母親に甘えたくても甘えられない状態にあると判断できた。しかし、ここでもこのことを取り上げることは控えた。母親の罪悪感を刺激することを危惧したからである。筆者はしばらく子どもの好ましい変化を引き出すことに専念した。

二ヵ月半後、子どもの母親への注意喚起行動がより顕在化してきた。自分の相手をしてほしい欲求であることを母親に説明しながら、母親のそだちについて、初めてじっくりと訊いた。自分の母親に対して肯定的な気持ちをもつていたが、幼少期から一緒に遊んでいた記憶はなく、よく怒っていたので怖かったことが印象に残っているという。母親の言ひつけをかたくなに守つてきた。その結果、何かにつけて「こうあるべきだ」という

景に、母親の潜在的な強い攻撃性あるいは怒りを感じ取つたが、それは自分を認めてもらいたいという強い願望に基づいているようにみえた。しかし、筆者はこの時、特にこのことを扱うことは控えた。

四ヵ月も過ぎた頃になると、子どもに印象深い変化が起こってきた。以前であれば玩具を見つけると脇目も振らず、直線的に向かっていたが、今では周囲の大の方に目をやり、嬉しそうにして遊ぶようになつた。自分の興味関心を分かち合いたい思いがとても伝わつてくるようになつたのである。その後、A男の発語がどんどん増えて、遊びの中で「これ何?」を連発し、教えてもらつては復唱するまでになつた。

九ヵ月後、そのような劇的な変化が認められてしばらく経つた時である。ことばが増えたことを筆者が母親にうれしそうに話すと、予想に反して母親は不満げに、「でも電車のことばかり言うんですよ」と嘆くのである。筆者はその反応に驚かされたが、その時母親に子どもと一緒に遊ぶように誘つた。そこで母親が子どもに語りかけている様子みて、すぐにつづいた。母親自身が子どもに語りかけているのが、まさに電車に関する」とばばかりだつたからである。「これは小田急のかつたことが印象に残つているという。母親の言ひつけをかたくなに守つてきた。その結果、何かにつけて「こうあるべきだ」という

かる？

お母さんこそ、電車のことばかり語りかけているんじやないの」「子どもが電車のことばかり言うのは当たり前よ」「坊やはお母さんの言うことを一生懸命聞いて、覚えて、話しているんだよ」「お母さんのこと好きだからお母さんのことばを取り入れているんだよ」と伝えた。そして、「お母さんは『無い物ねだり』なんだ」と楽しい口調で付け加えた。子どものことばが出ないので心配していたにもかかわらず、ことばが出るようになつたら、ことばの内容に不満をもつ。ことばが出てきたことを素直に喜べないのだ。筆者は、欲しいと主張していた物が手に入つたにもかかわらず、他の物がほしいと言つて駄々をこねている子どもの姿が重なつたのである。すると驚いたことに、母親はすぐに、「わたし、昔から『無い物ねだり』でした。あの人は頭がいいな、マートでいいな、きれいでうらやましいな、という思いがとても強く、『これが自分だ』という自信めいたものがいい」と語った。「自分がなかつた」とを回想し始めたのである。面接でこのような展開があつてから、母親は何かが払拭されたようだ、子どもへの攻撃的な言動は影を潜め、子どもの思いを代弁するようにして応じるようになつていつたのである。

治療の当初は、A男の母親に対する「甘え」のアンビヴァレンスが前景に出ていたが、それが消退していくと、それに代わって「無い物ねだり」という形で、母親の「屈折した甘え」（アンビヴァレンス）が浮かび上がってきた。つまりは、A男の母親に対する「甘え」の問題の背景に、母親自身の幼少期からの強いアンビヴァレンスが関与し、そのことが現在の母子関係の内実を強く規定していることが明らかになつた。面接の中でそのことを取り上げることで、急速に母親自身のアンビヴァレンスは弱まり、子どもは安心して自己主張ができるようになつていつたのである。

② 青年期の場合

一六歳、高校二年のB子。不登校と感情面の不安定さを強く訴えていた。母親同伴での受診であつたが、苦しいことは自分から話しきれずかしく、自分の主張をまくして、対人関係では視線回避傾向が顕著で、無表情であるといった、いわば「アスペルガー障礙」ともいえる特徴を備えていた。

その後の治療では、自由に話をしてもらひ、不安と抑うつに対しても薬物も処方しながら面接を続けた。家族背景を聞いて行くうちに、父親が暴君で、DVともいつていいほど

で以下のような悩みや苦しみがあることが判明した。「感情がないといわれる」「自分の感情や身体の不調になかなか気づかない」「うれしい、悲しいという感情に気づかない」「他人に興味がない」「ずっとひとりでいても苦にならない、なのに他人の目は気になる」などと述べた後、「歳の近い人がテレビに出たり、目立つたりしてちやほやされていると、ものすごく恥ましい」「助けてほしいけど、それが『甘え』なのではないかと不安になる」と自分の感情についても述べていた。つまりはB子は「甘え」に対する強い罪悪感に支配され、自分を出すことに対する強いためらいと恐れを抱き続けていたこと明らかになつたのである。

筆者は面接でのB子の対人関係の特徴や話し方などから、コミュニケーションを取ることと自体にかなりの難しさがあると判断した。第三者からみると、いわば空気を読むことがむずかしく、自分の主張をまくして、対人関係では視線回避傾向が顕著で、無表情であるといった、いわば「アスペルガー障礙」ともいえる特徴を備えていた。

その後の治療では、自由に話をしてもらひ、不安と抑うつに対しても薬物も処方しながら面接を続けた。家族背景を聞いて行くうちに、父親が暴君で、DVともいつていいほど

の家庭状況にあることがわかつてきた。そんな父親に対し母親は無力で、だれにも頼ることはできず、孤立的な状況に置かれて、今に至つていた。

筆者は面接を重ねていくうちに、次第に息苦しくなつた。こちらから話しかけても、それを聞いてもらつたという実感が伴わない。B子に何か話しかけると、話し終わる前にすぐ反論し、自分の思いを強調するばかりだったからである。そのことを筆者は「あなたはこちらが何か言うと、すぐに『ああ言えばこう言う』ね。『へそ曲がり』だよね」と率直に感じたことを投げかけてみた。すると、そばで聞いていた母親から「この子は、小さい頃から、言うことを聞かず、気難しい子だつた。自分の要求は頑として言い続け、よくかんしゃくを起こしていた」ことが語られた。「へそ曲がり」とは、人が「東」と言えば「西」、「黒」と言えば「白」と言うように、事ごとに他人の言うことに逆らつたり、突つかかつたりする性質（人）を指すが

〔新明解国語辞典第五版〕三省堂、一九七二、一二六五頁）、そこには、B子が他者と面と向き合うことに強い不安をもつていてることが映し出されていた。ことばを換えて言えば、幼少期の強い「甘えのアンビヴァレンス」がゆえに、他者に接近することに過度な恐怖のあることが推測されたのである。筆者が指摘した「へそ曲がりだね」との指摘は、B子のこころを動かし、自分を顧みるように至つた。そして、以下のようなことを語り始めた。そこでやつと筆者も一緒になつて考へるといふの気持ちを認めたいけど、認められない。相手の話を聞いているんだけど、素直に聞いている素振りを見せたくない。」「相手の言ったことに対する、相手が何を望んでいるか、何を答えていいか、わかつていなかんだと思う。相手の話を取り違えたかなとも思う。」「自分のことをわからないと話せないから、日々自分のことを考へている……。たとえば、どうして今こんな気持ちになつているのか、どうして楽しいのか、どうして悲しいのか、その理由を知りたい。そう考えずにはおれない。」

B子の語る内容から筆者が見て取つたのは、相手に飲み込まれる不安が彼女の「へそ曲がり」の言動の背景に潜んでいること、さらには自分の感情や思考に実感が伴つていなかつたことであつた。極めて深刻な自我障壁が示唆

されたのである。そこでその後の面接では、筆者は彼女の一挙手一投足にうかがわれる気持ちの動きを察し、それを適宜取り上げて、彼女の体験の意味を映し返すように心掛けた。このよだな治療的営みを通して、B子に今の自分への気づきが生まれ、自分が抱いてきた深刻な悩みを率直に語り始めた。そこでやつと筆者も一緒になつて考へるといふの気持ちを認めたいけど、認められない。相手の話を聞いているんだけど、素直に聞いて

③ 成人期の場合

二五歳、専門学校を卒業して医療関係の職場に就職したC子。就職の世話をした専門学校の担当教員と職場の上司からの相談で、仕事の要領が悪く、患者の要求が理解できず、単調な話し方で、字面の四角四面の対応が目立つとの深刻な内容であつた。C子はそのような事実を認めていたが、どうしてよいかわからないと言ふばかりで、表情にはさほどの深刻さは感じられず、淡々としている。かえつて周囲の者の方が不安になるほどであった。教員と上司の話から以下のようなことがわかつた。

就職直後の新人研修会で、制服を着せられたうえに、何日も会場で缶詰状態になつたことで耐えられなくなり、突然室外に出てうずくまるということが起つた。その場で、研

修担当者から、帰宅したら精神科に受診するよう指示されている。学校生活でも、同じような問題が頻発していたこともわかつた。授業などで多くの生徒が集まる場に身を置くと、圧迫感を強く感じて突然離席してその場にうずくまつたり、ひっくり返つたりする。授業中、ティッシュを千切つて積み上げるよう奇妙なことをする。突然、パニックに襲われて行方がわからなくなる。それでもしばらくすると、どうにか元に戻つてきていたという。このような事態を幾度となく経験した教員たちは、C子をあまり追い詰めないよう心掛けてきた。授業中、苦しくなつてパニックが起りこりそうになれば、外に出るようにと助言していたともいう。

その他にも印象的なエピソードに事欠かない。専門学校の実習の場でC子が子どもと話しているのを担当教員が見ていて、唐突な言動が気になつたために話し方を注意すると、C子は真顔で、「私ですか、それとも子どもですか」と聞いてくる。相対した患者が社交笑いをすると、「なぜ可笑しいのですか」とこれまた真顔で尋ねる。あまりに苦しそうにしているC子を見て、周囲の仲間が「大丈夫ですか」と気遣うと、「何のことですか」と不思議そうに尋ねる。教員が「こんな時には海でも見れば、落ち着くのにね」と助言する

と、「なぜ海なんですか」と言い返す。何かを指摘されたり、話しかけられたりすることが、自分のことだということに気づかないものである。その他にも、場に不釣り合いな自動が幾多にも認められた。

然になつてしまふ。たとえば、相手の話の意味が呑み込めないので、うなだれたボーズをすると、相手から「こちらの話を聞いていいないよね」と言われる。逆にわかつたように大袈裟に反応すると、相手は「本当にわかつているの?」と聞き返す。そんなことを幾度も経験する中で、極力感情を交えないでコミュニケーションをとるようになったというのである。

後日、母親が来院し、幼少時のことを語つたが、深刻味はなく、他人事のように語つてはいるのが気になつたが、話の内容は次の通りであつた。歩き始めは九ヵ月と早く、ことばも一歳になると出ていた。しかし、乳幼児期から個性的なところがあつて、広汎性発達障碍の弟と性格が似ていた。人に合わせることが苦手で、一人遊びを好んでやつっていた。印象的なこととして、風が嫌いなのか、こいのぼりを揚げると嫌がり、風船が飛んでいるのも嫌がつていた。そばで聞いていたC子は、こいのぼりを見ると「心細くなつたから」とその理由を述べている。小学四年頃からチックが目立ち、鼻を鳴らしたり、首を曲げては鼻を鳴らさよらになつた。

こえていて、振り返つても誰もいないということがたびたびだつた。「そんなこと、考えてはいけないよ」という内容の声だつたといふ。背中から自分の考えが漏れないと思つて、ランドセルを背負うのがとても嫌だつた。最近でも授業中、自分の後ろに人が座るのがとても嫌だつた。このような体験をどこかで妄想だと自分に言い聞かせていたとも語るのでだつた。幼少期から深刻な自我障碍がつたことが推測される内容である。

ついで、学校や職場での対人関係について尋ねると、他人と感情を交えないと応答するし樂だという。無理に感情を交えると、不自

母親は神經質になり、すぐに止めなさいと言
い続け、「三〇秒我慢しなさい」と。それが
できたら、「つぎは一分間我慢してみなさい

と指導していた。すると、次々に他の奇妙な行動が出現するようになつた。時計をにらんだり、後ろを盛んに振り向いたりするようになった。後ろに人がいないか、落とした物をしていないかと気になつての行動だつたのではないかというのである。

そんな話を聞いていて、C子は落し物につわる記憶として、小学生の頃、母親とデパートに買い物に行つた時のことを思い出した。そこで焼き鳥を買って、帰りの電車に乗つた時、網棚に焼き鳥を置き忘れてしまつた。鉄道会社に届けたが、戻つて来なかつた。そのことが怖かつた。母親に怒られたわけではないのに、今でも思い出すと気になつた。いつも何か心配事がある。今は死ぬのが怖い、母親に死なれるのが怖い、死んだ後どうするか。幼い頃も小学生の頃もそんな不安があつたというのである。

初診から二ヶ月半経過した六回目の面接のことである。二週間前に自分から仕事を辞めて少し楽になつたのか、食欲も回復し、表情にも明るさが戻ってきた。筆者の話にいたく乗つてくるようになつたことが印象的であった。さらに、面接場面で両手を膝の上に乗せてきちんと相対し、じつとこちらを見つめ続けている。まるで乳児が初めて目にしたものを見ていて、確かめるような眼差しであつた。筆者はちょっとと圧迫感を感じたので、見つめる理由を尋ねてみた。すると尋ねられたに、「他を見るものがいるから。見るべき場所がないから」と真顔で説明するとともに、やや芝居じみた感じでわざとらしく、視線を横に逸らし始めた。その子どもっぽい反応を取り上げ、「あなたは面白い人だね」とおどけた調子で楽しそうに反応すると、C子もうれしそうに返した。他者の発言は一言一句聞き逃さないように懸命に耳を傾け、即答しているのだが、そんなC子のあまりに従順な対人的態度に、筆者は違和感を抱くとともに、幼少期から母親の言いなりになり、自分を出すことなく生きてきたことが想像されたのである。

筆者はC子と面接していると、不思議な感覚を味わうようになつた。情緒的表現はとてもぎこちないが、それにもかかわらず、どことなく楽しい感じが生まれてくる。それはC子の思いがあまりにも純情で無垢なところゆえであると思われた。自分というものがあまりにもなさすぎるところに起因しているのではないかということである。以後、筆者は幼な子を相手にするように楽しい雰囲気を作りながら、C子のこころの動きに焦点を当て、それを映し返すように心掛けた。まもなく、

「算数の勉強をやつていて、わからないことがある」と、先生がこうやってみていいよと助言してくれる。でも私は自分のやり方を押し通していた。音楽の時間に、先生がみんなに一人で歌いたい人は、と尋ねると、私はすぐに手を挙げて歌っていた。でもみんなと一緒に歌いたい人は、と尋ねると、私ひとりが最後まで手を挙げなかつた。でも自分も一緒に歌わないといけないと思って、口だけ動かしていたが、実際は歌わなかつた。そんな話を聞いて筆者はすぐにその理由を尋ねたところ、「急に自分のやり方を変えるのは難しいと思う」と答えたので、筆者はすぐに「そんな人はなんていふと思う」と尋ねた。する

とC子は「目立ったがり屋」と答えたので、筆者は「へそ曲がり」だと思った」と楽しそうに返した。このようなやり取りをしていく中で、C子はいつの間にか、自分の過去を内省し、こちらの話も素直に聞くようになつてきた。さらに印象的であったのは、このような会話になると、視線の動きもずっと自然になつてきたことである。

小学生の頃の自分を想起して以下のことを語った。

「算数の勉強をやつていて、わからないことがある」とあると、先生がこうやってみていいよと助言してくれる。でも私は自分のやり方を押し通していた。音楽の時間に、先生がみんなと一緒に歌いたい人は、と尋ねると、私はすぐに手を挙げて歌っていた。でもみんなと一緒に歌いたい人は、と尋ねると、私ひとりが最後まで手を挙げなかつた。でも自分も一緒に歌わないといけないと思って、口だけ動かしていたが、実際は歌わなかつた。そんな話を聞いて筆者はすぐにその理由を尋ねたところ、「急に自分のやり方を変えるのは難しいと思う」と答えたので、筆者はすぐに「そんな人はなんていふと思う」と尋ねた。する

とC子は「目立ったがり屋」と答えたので、筆者は「へそ曲がり」と思った」と楽し

そうに返した。このようなやり取りをしていく中で、C子はいつの間にか、自分の過去を内省し、こちらの話も素直に聞くようになつてきた。さらに印象的であったのは、このような会話になると、視線の動きもずっと自然になつてきたことである。

C子はこれまで他者と一緒になつて何かを学習するという経験が乏しく、他者からの助

プレイセラピーへの手びき

関係の綾をみるか

田中十穂子

[著] ● 東京大学大学院教育学研究科教授



セラピーのなかで何を読みとり、プレイの中でどう返してゆけばよいのか。「専門的な経験に裏づけられた勘」を磨くために、プレイセラピーの機微をていねいに解説。

■ 17,000円(税込) / 四六判 ISBN 978-4-535-80426-5

日本評論社

〒170-8474 東京都豊島区南大塚3-12-4
TEL:03-3987-8621 http://www.nippon.co.jp/

言を素直に取り入れることもできなかつたのである。それは「へそ曲がり」という「屈折した甘え」によるところが大きかつたのである。そのような経験の積み重ねの中で、結果的に日常生活の中でのさまざまな振る舞いを身につけることができないまま大人になつてしまつたのではないかと推測されたのである。

「関係を見る」について

「関係を見る」とは、けつして第三者的立場で、冷めた目で二者関係（に限らず対人関係）を客観的に観察するというものではない。子どもと母親との関係の中で、子どもの気持ちがどのように動き、それを母親がどう受け止めて応じているか、両者の内面のところの動きに着目することが大切なのだ。その

言を素直に取り入れることもできなかつたのである。それは「へそ曲がり」という「屈折した甘え」によるところが大きかつたのである。そのような経験の積み重ねの中で、結果的に日常生活の中でのさまざまな振る舞いを身につけることができないまま大人になつてしまつたのではないかと推測されたのである。

乳幼児期の子どもと母親との関係について、そのように関与していくと、いつの間にか、そうした両者のこころの動き（主に「甘え」にまつわる両者のこころの動き）が身体に染み込むようにして感じ取れるようになる。「甘え」というこころの動きを察知するということは、相手が自分に接近するという動きのゲシタルトを体感することでもあるが、それと同時に、「甘え」にまつわる心地よさを感じ取っているものである。運動、知覚、情動といった精神過程がここでは同時に機能していることがわかる。このように

動きのゲシタルトを体感することでもあるが、それと同時に、「甘え」にまつわる心地よさを感じ取っているものである。運動、知覚、情動といった精神過程がここでは同時に機能していることがわかる。このように

「関係を見る」と「関係が変わる」のはなぜか

げてきた「原初的知覚」ないし「力動感」というものである。

このような体感を日々積み重ねていくと、乳幼児のみでなく、学童期以後の子どもたちであれ、大人であれ、どのような年齢層の患者でも、母親との間で、あるいは治療者との間で、同じようなこころの動きが容易に見て取れるようになる。乳幼児期の子どもの母親に向ける「甘え」にまつわるこころの動きと同質のゲシタルトが、加齢を経ても、患者と治療者との間で再現することを体感することができるようになる。これこそ精神分析でいうところの「転移」理解そのものを指すが

（小林、投稿中）、こので治療的に大切なこと

は、治療者が直接場面で、そのような患者の「」の動きを感じ取った際に、それをその場で取り上げて共に考えて「」である。なぜなら「」は、まるで「」の動きとは、人間が生まれて最初に体験する対人関係そのものを意味している。したがって、この時の体験は本人自身も意識にのぼらない形で、身体に付いていいる。「」の原初段階での体験ゆえである。

三つの事例で取り上げたように、「」のような「」の動きを取り上げると、きまつて患者あるいは母親は一瞬驚きと困惑を見せながらも、それに気がつくとよつて、治療者との関係は一気に深まつていく。なぜなら、「」のところによって原初段階の「」が、つまりは情動水準の「」が、世界で両者間につながりが生まれるからである。「」のような治療的営みこそ「共感」とか「感情移入」などと呼ばれてきたものの内実だからである（小林、11010、1101）。 「関係をみる」と「関係が変わる」のは、そうした理由に基づいていると考えられるのである。

おわりに

繰り返しになるが、みずからを客観的な立場に置いて、黒子のようにして他者を観察す

るような態度では、ここで述べたような治療関係は生まれない。みずからも患者あるいは母子との関係に身を置き、共に感じ合つといふことがあつて初めて可能になる。両者の間に立ち上がる心の動きを、みずから身体を通して感じ取ることなくして、「」のような治療的变化は生まれない。みずから「」の動きを自らが感じ取ることなく、「」のようないくつかの本質が潜んでくると叫ばれるからである。

土居健郎（11009、1111頁）は精神医療における治療者の条件を述べる中で、以下のように述べている。

「……同一化や「」とは「」を知つてゐるところでもある。治療者は自分の「」がわかつてゐるので患者の「」を、たゞそれが単なるほのめかしであつても、患者自身はそれを直覺できないふる場合もキャッチすることができる。大体「」とふうものが本来無直覺なのだ。 もちろん同一化も同じことである。治療者はしかしそれが直覺であるのではなくてはならない。無直覺で始まつてゐる「」にせよ同一化にせよ、それを萌芽の状態でとらえる」とが肝要である。それでこそ本当の治療者である。かくして初めて重い病理の患者も治療関係に入る」とができるのではないか」

他者の「」を理解するところとは、み

ずからの「」の動きを体感する」とによつて、初めて可能になるのであって、頭で理解してわかるという性質のものではない。そのためには、自分の「」に正面に向むかう」とが切実に求められる（小倉・村田・小林、印刷中）。なぜなら、そこには「関係をみる」と「」との本質が潜んでくると叫ばれるからである。

【参考】

土居健郎「臨床精神医学の方法」岩崎学術出版社、1100年

Kanner, L. (1943): Autistic disturbances of affective contact. *Nervous Child*, 2, 217-250.

小林隆児「よくわかる自閉症」法研、1100年
小林隆児「メタファーと精神療法」「精神療法」三六卷、五一七一五一大頁、11010年
小林隆児「関係からみた「勘と逸縁りと接觸」（土居健郎）」「精神療法」三七卷、三三一七一三三一大頁、11011年

小林隆児「〔〕（下題）と“vitality affects”（Stern）—「」理論はなぜ批判や誤解を生むやうにか」（投稿中）
小倉清・村田豊久・小林隆児「子のもの」を見つめて—臨床の真剣を語る—小倉清・村田豊久との対話（聞き手 小林隆児）» 遠見書房、印刷中